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Mai, juin, juillet et août 2012 
 

Le mot du Président des Officiers Le mot du Président des Sous-officiers 
Mes chers camarades, 

Avec septembre, c’est la rentrée pour beaucoup 
d’entre nous. J’espère que les vacances ont été 
bénéfiques pour ceux qui ont pu en prendre. Pour 
nos associations aussi, c’est la reprise des activités 
après deux mois de mise en sommeil. Ces derniers 
mois ont été plus particulièrement marqués par 
notre assemblée générale qui a eu lieu le dimanche 
1er juillet 2012. 
Peu d’officiers étaient présents au cinéma Le 
Sélect ce jour là ; nous disposions d’un grand 
nombre de pouvoirs, ce qui nous a permis 
d’obtenir le quorum nécessaire pour valider notre 
assemblée générale. 
Le renouvellement du tiers sortant a confirmé les 
deux candidats qui se représentaient comme 
membres du bureau. Celui-ci s’est réuni le 17 
juillet 2012 pour élire ses membres. A l’unanimité 
tous ont été reconduits dans leurs fonctions. Vous 
trouverez ci-après le procès-verbal de l’élection 
qui a été transmis puis validé par la Sous-
préfecture de Cambrai. 
La diminution importante et continue de nos 
effectifs est inquiétante mais correspond bien à la 
tendance actuelle. En effet, notre Président 
régional nous a confirmé lors de notre A.G. la 
diminution très sensible des cotisants tant au plan 
régional que national. Il nous a confirmé aussi que 
la part de l’abonnement pour l’UNOR passerait en 
2013 de 8 à 9 €. Pour ce qui nous concerne au 
niveau local, le bureau compte bien se mobiliser 
pour organiser l’an prochain une nouvelle 
transcambrésienne et participer à toutes les 
activités de réserve qui nous sont habituelles.               
CDT (h) Daniel Campin 

Chers camarades 
 

L’assemblée générale du 1er juillet dernier fut un 
grand succès, la remise des bérets aux cadets 
remplaça naturellement la remise des médailles 
associative. 
Le quorum étant atteint par la présence de plus 
de la moitié des adhérents, le bureau fut voté à 
l’unanimité. Je ne souhaitais pas renouveler ma 
candidature mais le manque de volontaire 
m’incita à continuer cette fonction. 
 
Comme toutes les années impaires nous 
organiserons notre rallye en 2013 je compte sur 
l’ensemble des membres à soutenir cette 
manifestation par leur présence indispensable. 
la pérennité de cette action est entre vos mains et 
il serait dommage de ne pas en être ! 
fin octobre mise en condition sur le terrain pour 
une participation au raid commando de Calais-
Guînes qui aura lieu fin novembre. 
 
La fin d’année est plutôt vouée au devoir de 
mémoire, je souhaite bien entendu votre 
présence aux différentes cérémonies 
patriotiques. 
 
Vous découvrirez dans ce bulletin les résultats 
de l’élection du bureau ainsi que le compte-
rendu de la descente de la Lesse.      
        
 

Roger Lecouvez 



 

 
  

ASSOCIATION DES OFFICIERS DE RESERVE DE LE CATEAU ET DU CAMBRESIS 
Affiliée à l’Union Nationale des Officiers de Réserve et des associations de réservistes (UNOR)     

 
 
 

PROCES – VERBAL 
 
 
 

Relatif à l’élection des membres du bureau de l’association des officiers de réserve de Le 
Cateau et du Cambrésis déclarée à la sous-préfecture de Cambrai sous le n° W592000698. 

 
 
 
 Conformément aux statuts de l’association (art. 11), l’assemblée générale ordinaire, 
réunie le samedi 1er juillet 2012, a accepté, à l’unanimité des membres présents et représentés, 
les candidats présentés dans le cadre du renouvellement d’un tiers sortant. 
 
 Le nouveau bureau s’est réuni le 17 juillet 2012 pour élire les membres élus suivants : 
 

- Président : CDT (h) Daniel Campin, maintenu dans ses fonctions. 
98bis, Chemin de Montay  59360 LE CATEAU CAMBRESIS.  
nationalité française - retraité. 

- Vice-président : LCL (h) Christian Daridan,  
7, Rue du Bosquet 59360 SAINT-SOUPLET – nationalité française -
retraité. 

- Trésorier : CNE (h) Eric Maciejewski, maintenu dans ses fonctions. 
14, Rue du Vieux Moulin 59266 BANTOUZELLE. Nationalité française –
Chef d’entreprise. 

- Secrétaire : CES (h) Freddy Godécaux, maintenu dans ses fonctions. 
10, Rue de la Cavée 59360 MONTAY – nationalité française – retraité. 

- Membre : CNE (h) Bruno Mannel, 14bis, Chemin de Montay - 59360 LE 
CATEAU CAMBRESIS. - nationalité française – Conseiller financier. 

- Membre : LTT (h) Charles Blangis, 50, Rue Théophile Boyer – 59360 LE 
CATEAU CAMBRESIS – nationalité française – Chef d’entreprise. 

 
 

Fait à Le Cateau Cambrésis, le 17 juillet 2012, pour insertion au registre des 
délibérations et transmission à la sous-préfecture de Cambrai. 

 
 
 

Le secrétaire de l’association   Le Président de l’association 
    CES Freddy Godécaux         CDT Daniel Campin  

 
 



ACTIVITES DU SECOND QUADRIMESTRE.  
 

7 mai 2012 :  A l’invitation de Bruno Mannel, Président de l’Union nationale des parachutistes, 
section de  le Cateau, les associations patriotiques se sont réunies à la stèle Indochine pour 
commémorer le 58ème anniversaire de la fin des combats de Dien bien Phu. L’Adjudant-chef 
Barbet, une fois encore, nous a fait le récit avec sa fougue et son enthousiasme habituels des 
combats auxquels il a participé. 
 
8 mai 2012 : La commémoration du 67ème anniversaire du 8 mai 1945 s’est déroulée en plusieurs 
temps. D’abord à la gare de Le Cateau Cambrésis avec un dépôt de gerbe, puis une messe au 
cours de laquelle le nouveau drapeau des anciens combattants a été béni, enfin la cérémonie aux 
monuments aux morts avec plusieurs dépôts de gerbe. Un vin d’honneur pris au théâtre municipal 
clôtura cette belle matinée patriotique. J’ai profité de ce moment pour remettre les lettres de 
félicitations de l’UNOR aux écoles qui ont participé à l’opération « dessins de Noël » au profit de 
nos soldats en OPEX. Les professeurs et les enfants présents ont reçu les félicitations de 
l’ensemble des participants et de la population. 
 
12 ET 13 mai 2012 : Rallye de la Transavesnoise. Roger Lecouvez a emmené une équipe de 
jeunes cadets. Il vous fera le récit de sa participation. 
 
19 mai 2012 : Participation à CAMBRAI de Michel Jorand notre porte drapeau et du LCL 
François Etienne aux cérémonies marquant d’une part, l’assemblée générale nationale de 
l’ANSORAA et d’autre part, l’inauguration du monument aux morts de la 12ème Escadre de 
chasse de la BA 103,  transféré en ville avant la fermeture définitive de la base aérienne. 
 
8 Juin 2012 : Cérémonie commémorant la journée nationale d’hommage aux morts pour la 
France en Indochine. Dépôt d’une gerbe en présence des associations patriotiques et des derniers 
participants au conflit. 
 
18 juin 2012 : Commémoration de l’appel du 18 juin 1940 avec dépôt de gerbe au monument aux 
morts de la rue des poilus de la grande guerre. 
Précédemment avait eu lieu une cérémonie au mémorial du maquis de Mazinghien avec lecture 
de l’appel du général De Gaulle. 
 
28 juin 2012 : Ce jeudi, nous avons assisté à la cérémonie de dissolution de la Base aérienne 103 
en  présence du général d’Armée aérienne Paloméros, Chef d’état-major de l’armée de l’air 
(CEMAA) et du Colonel Gernez, dernier commandant de la base aérienne. Au cours de la 
cérémonie qui comprenait une revue des troupes par le CEMAA et une remise de décorations, le 
drapeau de la 12ème Escadre de chasse, symbole officiel de la Base aérienne 103 « Commandant 
René Mouchotte » a été déplié une dernière fois avant sa remise au Service historique des armées. 
Une exposition statique présentait les avions ayant équipé la 12° E.C.  Des démonstrations en vol 
du Rafale et du démonstrateur de voltige clôturèrent la cérémonie. 
Un élément de démantèlement liquidateur fort d’une centaine de personnes reste en activité sur le 
site avant la remise officielle aux autorités régionales.   
 
 
 
 
 



 

 
 
 

 
 
Mirage 2000 au roulage pour une présentation en vol lors de la dissolution de la Base aérienne 
103. 
 

 

Honneur au Drapeau par le Général Jean-Paul 
Paloméros avant sa remise officielle par le 
Colonel Eric Gernez : Destination le Service 
historique des Armées. 



 
 
1er juillet 2012 : Notre assemblée générale commune avec les sous-officiers de réserve s’est 
déroulée au cinéma « Le Sélect » rue des remparts en présence des autorités de la commune et 
sous la présidence du LCL André Deis, notre président régional de l’UNOR. Les officiers 
présents,  membres de notre association, étaient peu nombreux mais nous avions reçus un grand 
nombre de pouvoirs, ce qui validait notre assemblée.  
Le renouvellement du tiers sortant a été réalisé conformément à nos statuts. Les deux candidats 
qui se représentaient ont été réélus. Une réunion de bureau a confirmé le maintien de chacun dans 
ses fonctions précédentes. Quitus fut donné aux deux trésoriers pour leur tenue de la 
comptabilité. 
Un grand nombre d’associations du Cambrésis ont répondu à notre invitation ; aussi c’est avec 12 
drapeaux que nous avons effectué un dépôt de gerbe au monument aux morts. La sonnerie « aux 
morts » fut parfaitement exécutée par le jeune Florentin Facon de l’harmonie municipale. 
Un grand merci à tous pour l’excellente tenue de cette cérémonie. 
 

 
Les porte-drapeaux prêts pour le défilé.                     Les Présidents, André Deis et Claude Jorion 
         le représentant du Maire. 
 
 
 

Rafale air en démonstration au 
dessus de la base cambrésienne lors 
de la cérémonie de dissolution le 28 
juin 2012.  
Cet avion appartient à l’Escadron de 
chasse 1/7 Provence, stationné sur la 
BA 113 Saint-Dizier. 
 
Vous remarquerez le ciel sans nuage 
et d’un bleu profond, ce qui n’est 
pas systématique à CAMBRAI, loin 
s’en faut. La démonstration n’en fut 
que plus réussie. 



Au monument aux morts, le Président des sous-officiers remit les bérets et insigne de bérets aux 
jeunes cadets de son association en présence de leurs parents.  
 
A l’issue de l’assemblée générale un repas de cohésion rassembla une trentaine de convives à 
l’estaminet de l’ermitage à Pommereuil au cœur du Bois l’Evêque. Le temps agréable nous 
permis de prendre l’apéritif à l’extérieur. Un bon moment passé en commun pour un plaisir 
partagé.  
 

 
 
Les jeunes cadets reçoivent leur béret des mains du Président Roger Lecouvez. 
 

 

 
 
 

 

 
Après le repas à l’estaminet de l’ermitage 
au Pommereuil, séance de photos de 
groupe. On pense au grognard et à la 
communication. 
Le repas fut excellent et convivial ; le lieu 
très agréable pour cette belle journée 
d’été. 

 
Michel Jorand, notre ancien avec les 
plus jeunes pour une petite leçon 
d’histoire et de devoir de mémoire. 



20 juillet 2012 : Journée Armée-jeunesse organisée par la commune de Bourlon et l’Association 
des sous-officiers de réserve de Cambrai au profit des enfants des centres de loisirs de la 
communauté de communes de Marquion et de la ville de Cambrai. Une cérémonie comprenant 
plusieurs dépôts de gerbes a rassemblé un grand nombre d’associations patriotiques et de 
drapeaux. 
Le Commandant Freddy Godécaux et l’Adjudant-chef Christian Cardon accompagnaient notre 
porte-drapeau Michel Jorand. Bel exemple de devoir de mémoire par les enfants du Cambrésis. 
 

 
 
25 août 2012 : Cérémonie commémorative de la bataille du Cateau de 1914. Les associations 
patriotiques, les élus et les catésiens présents se rendent avec le bus de la ville au Mémorial du 
chemin de Reumont où un dépôt de gerbe est effectué en présence d’un représentant du Royaume 
uni. Les hymnes Français et anglais furent exécutés. 
 

ACTIVITES PROGRAMMEES POUR LE DERNIER QUADRIMESTRE 2012. 
 
2 septembre 2012 : Commémoration du massacre du Gard d’Etreux et de La Neuville les dorengt. Présence 
du drapeau et du Président des officiers. 
 
3 septembre 2012 : Commémoration du 68ème anniversaire de la libération du Cateau Cambrésis. Dépôts de 
gerbes au Cateau puis à Montay à la stèle Jean Carpezat. 
 
9 septembre 2012 : Assemblée générale de l’Association nationale des membres de l’Ordre national du 
mérite – arrondissement de Cambrai. A la suite aura lieu l’assemblée générale du comité des membres de la 
Légion d’honneur du Cambrésis. 
 
15 septembre 2012 : Relance de la mairie, de l’inspection de l’éducation nationale et des écoles élémentaires 
de Le Cateau pour l’opération « dessins de Noël ». 
 
25 septembre 2012 : Journée nationale d’hommage aux harkis et autres membres des formations supplétives. 
Cérémonie avec drapeaux à la stèle AFN à 18H30 précises. 
 
12 octobre 2012 : Vendredi aura lieu à 18 H 00 en salle Henri II du Centre socio culturel J.P.  Couprie au 
Cateau la réunion du Comité d’entente des associations patriotiques du Cateau. Pour succéder à notre regretté 
Luc Bettencour, l’élection du nouveau Président de l’entente patriotique sera effectuée à cette occasion. 
 
4 et 11 novembre 2012 : Journées de commémoration de l’armistice de 1918. Le détail des 
cérémonies sera diffusé en temps utile par la mairie. 

 



 
Du 23 au 25 novembre 2012 : 
 

-  Congrès national de l’UNOR à Mulhouse. 
 

- Raid commando de Calais –Guines. Participation éventuelle voir le Président des sous-
officiers. 
 

 
J’ai demandé à mon camarade et ami le LCL François ETIENNE de nous présenter ses activités de 
réserviste opérationnel de l’Armée de l’air. Je le remercie vivement d’avoir rejoint notre AOR et le 
félicite pour sa  participation indéfectible à nos activités. 

 
Réserviste opérationnel dans l’armée de l’air. 

 
Après 33 années de service actif dans l’armée de l’air, pour des raisons contractuelles, j’ai été admis à la 
retraite le 1er  novembre 2003. 
Voici succinctement retracé mon parcours d’aviateur :                                                                                                                                                         
-Engagement le 14 janvier 1970 suivi d’une année d’école.                                                                                                                         
-Douze ans en qualité de sous-officier Fusilier Commando au sein des escadrons de protection des Bases 
aériennes de  Cazaux (Forces aériennes stratégiques) et Nancy (Forces aériennes tactiques), jusqu’au 
grade d’adjudant titulaire de la S3 (accès au cadre de maîtrise).                                                                                                                                                                            
- Concours ORSA en 1982. Six mois de formation en école d’officiers.                                                                                                                                           
- Affectation dans les écoles de l’AA  de 1983 à 1993 : Evreux (Ecole des élèves officiers de réserve), 
Rochefort (Ecole technique de l’AA) Nîmes (Ecole de formation initiale des sous-officiers d’active).                                                                                                         
- De 1993 à 1995, adjoint au chef des moyens généraux sur la base aérienne de Ouakam (Sénégal).                                                     
- Après le séjour outre-mer, retour dans les écoles à Evreux (Ecole des Officiers de Réserve de l’AA) 
comme chef de Promotion puis commandant en second et directeur des études.                                                                                                          
- A la dissolution de l’EORAA en 2000 initiée par la fin de la conscription, affectation au sein de l’Etat-
major de l’Armée de l’air à Paris pour diriger l’imprimerie du CEMAA pendant 1année et demie.                                                                          
- Durant toutes ces périodes, quelques détachements en opération extérieure (Mauritanie, Sahara 
Occidental, ex-Yougoslavie, Proche-Orient, Sinaï).                                                                                                                            
- Fin de carrière au Bureau des Documents Classifiés de l’Armée de l’air (B.D.C.A). 
- En janvier 2004, j’ai donc débuté une carrière de réserviste opérationnel au sein de ce service 
directement rattaché au Major général de l’Armée de l’air (M.G.A.A) qui assume la responsabilité de la 
protection des informations et supports classifiés (I.S.C) et de l’ensemble du  personnel placé sous son 
autorité (concrètement presque tous les personnels de l’AA).                                                                                                  
Dans ce domaine très particulier relatif à l’application de la loi sur le secret de la défense nationale, 
l’Instruction Générale Interministérielle 1300 (IGI1300) est le texte phare édicté par le Secrétariat Général 
pour la Défense et la Sécurité Nationale (S.G.D.S.N). Cet organisme est placé sous la haute autorité du 1er 
ministre qui est, aux thermes de l’article 21 de la constitution, garant de la défense globale du pays.                                                          
–Pour une meilleure compréhension, dans le vocable interarmées, au printemps 2010, le B.D.C.A est 
devenu Bureau Air Principal de Protection du Secret (B.A.P.P.S). Sa composition, son organisation et ses 
missions demeurent.                                                                                                                                                                                                      
Ses tâches essentielles portent sur trois domaines particuliers : la réglementation, les habilitations et  le 
contrôle.   Etant moi-même employé à la cellule contrôle, j’effectue, accompagné de collègues d’active 
des visites de sécurité sur tous les sites et organismes de l’AA. Nous passons en moyenne une semaine sur 
une base aérienne standard.                                                                                                                                           
-Avec fermeté, tout en faisant preuve de discernement et de pédagogie, nous vérifions  que les services et 
les personnes œuvrant à la protection des ISC ont une bonne connaissance des textes législatifs et 
réglementaires. Nous contrôlons à l’aide de registres et de PV d’inventaires le suivi et la présence 
physique des ISC dont la bonne conservation incombe d’une part, à ceux qui ont le besoin d’en connaître 
et d’autre part aux officiers de sécurité, chefs de soutien, directeurs d’établissement, commandants d’unité 



et chefs de service. En fait, nous devons examiner avec la plus grande attention toutes les opérations 
relatives aux I.S.C ; envoi, acheminement, réception, traitement, gestion, conservation, reproduction et 
destruction.    Nous nous assurons également que tous ceux qui ont accès aux informations classifiées sont 
bien titulaires d’une décision d’habilitation délivrée par l’autorité idoine et qu’eux-mêmes aient engagé 
leur responsabilité.                                                                                                                                            
Pour conclure,  je peux affirmer que le domaine dans lequel je suis employé au sein de la réserve 
opérationnelle convient parfaitement à ma situation.  Les six à huit semaines par an que je consacre encore 
à l’armée de l’air  relèvent plus du plaisir que du dévouement. Cet engagement m’aura permis de traverser 
sans trop de difficulté des périodes assez douloureuses et surtout de rester en relation avec quelques amis 
et collègues et au contact de cette brillante institution à laquelle je voue une éternelle reconnaissance.   
                                                                                                                                   
                                                                                                                                                Lcl ® F. Etienne.                                                                                       

 
Pour le cinquantième anniversaire de la cessation des combats en Algérie, beaucoup de 
manifestations ont eu lieu dans nos communes. Pour notre participation à ces commémorations, 
et en hommage à tous les combattants français, j’ai souhaité diffusé par le Grognard un récit 
rapporté par Jacques CAMBERLIN de Busigny qui fut appelé à la 75ème compagnie du génie 
aéroporté de la 25ème Division parachutiste de 1960 à 1962. Sapeur de la section grottes « armes 
spéciales », il fut cité à l’ordre du régiment avec attribution de la croix de la valeur militaire étoile 
de bronze et effectua de nombreuses interventions comme celle du récit suivant : 
 
« 20 février 1960 – Cargnino, ça y est  nous partons !» Il est 18 heures, la voix du lieutenant sonne, dans 
la guitoune de mon groupe, le branle-bas de combat. C’est habituel. En alerte permanente, nos 
parachutistes appelés sont vite prêts. Quelques ordres brefs, nous partons à dix-sept et embarquons dans 
deux hélicoptères. Tous harnachés, assez lourdement chargés de nos armes, munitions et grenades 
diverses, explosifs et « chandelles ». Le lieutenant sait juste que nous intervenons au profit de BOTARKA , 
indicatif d’une unité de secteur. Après 45 mn de vol, les bananes nous posent en plein djebel, à proximité 
d’un PC opérationnel qui s’avère être celui du 2ème REP. Le lieutenant va aux ordres et revient peu après. 
Nous passons la nuit sur place, sur le piton. Demain dans la matinée, nous traiterons une grotte sur la zone 
dévolue à BOTARKA unité intervenant dans le cadre de l’opération conduite par le 2ème REP.  
21 février 1960 : Réveil avec les premières lueurs du jour : nuit passée à même le sol. Un frugal casse-
croûte. Vérifications de nos équipements, de notre matériel, attente. Le LTT va au complément de 
renseignements. Vers midi, nous prenons les dispositions de combat et nous entreprenons la marche vers 
l’objectif. Le 2ème REP nous a remis un prisonnier qui doit nous servir de guide et d’interprète. La 
progression nous prépare à l’action. Ainsi que le lieutenant l’a décidé, à l’approche du danger le 
vouvoiement habituel cède la place au tutoiement. Au cours de ce déplacement,  Doumé se porte à ma 
hauteur et m’appelle par le surnom qu’il m’a donné. J’entends encore son accent corse qui roule : Nelo, 
pourquoi les italiens et les corses ne s’entendent pas, alors que nous on s’entend si bien ! Encore 
aujourd’hui, je me demande pourquoi il m’a dit cela, à ce moment là….Puis, revenant à la mission en 
cours, cet objectif vers lequel nous marchons, et sur lequel nous avons si peu de renseignement « Là nous 
en sommes à combien de fells ? Quatre-vingt-dix-neuf  Doumé ! Alors aujourd’hui on fait le centième et 
champagne ! Respect et en filigrane, amitié réciproques portés haut : Je sais qu’il se fait un point 
d’honneur de me pousser vers l’épaulette d’officier, il vient de me parrainer pour l’inscription au PPEMIA 
de Strasbourg. 
Nous arrivons après une bonne heure de marche, sur zone, investie à bonne distance par BOTARKA. Au 
flanc d’un piton rocheux et dénudé, face à nous, une falaise d’à peu près 150 mètres de haut. Au pied de 
cet empilement d’abrupts, une plate-forme d’une dizaine de mètres de long sur deux de large, accessible 
par un petit sentier l’abordant par la gauche. Le prisonnier nous indique l’objectif : une cache est là. De la 
plate-forme, le petit sentier chemine vers le sommet. 
Nous nous approchons, en garde, du pied de la plateforme. Après avoir déployé le reste du groupe sur la 
partie du sentier à défilement, le lieutenant me fait signe, et avec le prisonnier nous montons sur la plate-
forme. En observant la paroi de la falaise, nous découvrons au ras du sol formant une cuvette à cet endroit, 
un trou, simple passage d’homme, obstrué par des pierres visiblement placées de l’intérieur. Nous 



apercevons également, à la verticale, deux mètres cinquante plus haut, un orifice dans la roche. Tout en 
gardant un œil sur cet orifice, je m’accroupis et, commençant à dégager l’entrée basse murée, je demande 
au sapeur Tronville, resté en bas, de me faire passer la barre à mine dont il était doté. 
Simultanément, le lieutenant, adossé à la paroi, fait la courte échelle au prisonnier pour qu’il observe à 
l’intérieur de l’orifice suspect. Je vois alors une main surgir de l’orifice tenant une grenade ; je crie 
« attention grenade ». Elle tombe juste derrière moi. Le lieutenant LUCIANI lâchant le prisonnier, se 
penche, la ramasse. La déflagration se produit au moment ou, se redressant, il amorce le geste de la 
relancer : il est projeté de la plate-forme. 
Sonné par la déflagration et le cou endolori, je m’assure que le sapeur Tronville, arrivé au bord de la plate-
forme, n’a pas été touché, et lui ordonne de se replier  à défilement vers le reste du groupe. Je crie au 
prisonnier, hagard mais debout, de se replier. Mais probablement touché, au premier pas, il bascule de la 
plate-forme dans le vide. Une deuxième grenade passe par l’orifice et explose dans la pente au pied de la 
plate-forme. Des départs de coups de feu des fells claquent au dessus de moi. Tout cela a peut-être duré 
une minute ou deux. Un lieutenant de chasseurs alpins, qui s’était approché de nous, à une vingtaine de 
mètres sur le chantier légèrement en contrebas, se met alors à tirer à la carabine US dans la meurtrière 
d’où sont parties les grenades et me fait signe de me replier sur lui. Quand j’arrive à sa hauteur, il me dit 
être officier de renseignements et je lui dis vouloir poursuivre la mission. Je rejoins mon groupe dans la 
pente, un peu en contrebas de la plate-forme. Le caporal-chef  lui a fait prendre un dispositif de protection, 
autour du corps mutilé de notre lieutenant. 
Il est mort……. » 
 
Cet extrait est tiré du grand ouvrage historique du 17ème Régiment du Génie. 
 
Plus tard, ils reprendront la mission après échec de l’aviation, et personne ne veut décrocher et personne 
ne flanchera ! Ils traiteront l’objectif au prix de plusieurs tentatives et d’épuisement physique et nerveux. 
Quand la mission sera terminée,  tous voudront veiller le lieutenant LUCIANI. Ce qu’ils feront jusqu’au 
départ du cercueil le 23 février après lui avoir rendu les honneurs.  
Avec le sous-lieutenant Bierme, ils sont à nouveau prêts pour toute nouvelle mission. 
 
Ce furent dix années difficiles, durant lesquelles près d’un million et demi de combattants, militaires de 
carrière, appelés et rappelés, membres des formations supplétives et assimilées ou membres des forces de 
l’ordre, servirent la République en Afrique du Nord avec courage et détermination, défendant une certaine 
idée de la France, dans un contexte de plus en plus difficile en raison du rapport de force entre les 
populations présentes et de l’environnement international. 
 
Ce furent dix années meurtrières, durant lesquelles près de 25 000 combattants français sont “morts pour 
la France”, tandis que de nombreux, de trop nombreux civils furent aussi victimes des affrontements. 
Ce furent, enfin, dix années troublées, faites d’instabilité politique et d’incertitude sur l’issue du conflit, 
qui finalement aboutirent à l’indépendance de l’Algérie et à l’arrivée en France métropolitaine d’hommes, 
de femmes et d’enfants, parfois meurtris dans leur chair, toujours meurtris dans leur cœur, éprouvant 
souvent un sentiment d’abandon. 
 
Toutes les souffrances doivent avoir le droit de cité, celles des militaires comme celles des civils. 
Cinquante ans après la fin des combats, il convient d’encourager une mémoire apaisée de cette période. Il 
est indispensable que la mémoire rejoigne l’histoire afin de regarder, sans complaisance ni faiblesse, tout 
ce que fut réellement cette guerre. 
Pour en savoir plus,  je vous invite à acquérir le hors série de la Voix du Nord sur la guerre d’Algérie,  
cents pages exceptionnelles qui paraissent mi-septembre 2012 pour le prix modeste de 3,50 €. 
 
 
 
 
 



Assemblée générale commune aux officiers et sous-officiers 2012  
 
Le président renouvelle les remerciements aux autorités civiles et militaires présentes.  
Nous avions lancé les cadets l’année dernière, ce petite groupe grossit petit à petit et croyez moi ils ont en 
eux, une volonté étonnante, ils ne connaissent pourtant pas la devise de la PMT LE CATEAU mais nous 
pouvons être fiers d’eux.  
Une question importante à été soulevée cette année : pourquoi ne pas fusionner avec les Officiers, c'est-à-
dire un seul bureau, c’est vrai nous fonctionnons très bien ensemble toujours à l’unissons, on partage aussi 
bien nos dépenses que nos recettes communes,  peut-être est-il là le secret de la réussite ?  
Si aujourd’hui tout va bien qu’en sera-t-il dans quelques années. Pour cela je préfère dire non. Rester 
maître de son destin et de cette devise de la PMT « ne jamais subir ».  
Le président énonce les nombreuses activités auxquelles ont participé les associations et remercie les 
portes drapeaux pour toute l’aide qu’ils ont apportée.  
 
Le quitus de ce bilan moral 2O11/2012 est adopté à l’unanimité  
 

Election du bureau : Se présente l’adjudant chef Christian CARDON, le sergent Dany LEFORT, le 
caporal/chef Jean-Paul TABARY, le Sapeur Jean-Jacques VARIN et Roger LECOUVEZ.  
Le bureau est adopté à l’unanimité  
Le président donne donc rendez –vous avec le nouveau bureau afin d’élire le président, trésorier et 
secrétaire très prochainement.  

Le devenir :  
Être une association non seulement de réserviste citoyen mais une association au service des plus 
jeunes me tient à coeur et si dans quelques années certains cadets prenaient un ESR la boucle serait 
bouclée.  
L’ensemble des personnes est convié au dépôt de gerbe qui clôturera cette assemblée générale.  
Avant le dépôt de gerbe les cadets recevront leur béret dont certains seront ornés de l’insigne du lion 
la gueule ouverte et connaitront le nom de leur promotion celui d’un homme qui ne comptait pas son 
engagement auprès des réservistes et savait apporter sa ferveur aux plus jeunes « l’adjudant chef 
Philippe FENCKI »  
Le président signale que le sergent Fabien LEVEAUX vient de recevoir la médaille d’argent pour 
acte de dévouement et bravoure lors du cambriolage mortel d’une bijouterie de Cambrai où le sergent 
fit preuve d’un courage exemplaire en mettant en fuite les voyous.  
Remise de récompense :  
Nous remettrons cette années les bérets aux cadets avec pour trois d’entre eux l’insigne des cadets, 
cette insigne ne s’acquiert pas au bout d’une année mais se mérite par leur apprentissage ou leur 
participation à diverses sorties terrain.  
Le bureau s’étant réuni, il se compose comme suit :  
Président : Roger LECOUVEZ  
Président d’honneur : sergent chef Michel JORAND  
Secrétaire : sapeur Jean-Jacques VARIN  
Trésorier : adjudant chef Christian CARDON  
Membre : sergent Dany LEFORT  
Membre : caporal Jean-Paul TABARY 
 
 
 
 
 
 
 

 



DESCENTE DE LA LESSE  
Nous avons, avec quelques volontaires, renouvelé cette opération détente de la descente de la LESSE en 
juillet dernier.  
La journée s’annonce plutôt bien avec le soleil qui pointe le bout de son nez malgré une météo dite 
pluvieuse, nous avons cette chance sur pratiquement toute la partie route une seule averse en entrant en 
Belgique puis le soleil revient vite lors de notre arrivé sur le site des Kayacs-Bleu.  
Nous prenons les billets et allons attendre tranquillement le bus à quelques pas de là, déjà pas mal de 
monde attend son tour et nous préférons laisser partir le bus bien rempli et prendre le suivant 20 minutes 
plus tard.  
Enfin nous voici devant le chalet pour prendre possession du matériel et embarquons vaillamment sur ces 
coques en polycarbonate, quelques coups de pagayes et nous voilà glissant sur une eau assez froide.  
Le débit est fort, les pluies précédentes et assez abondantes nous montrent au fil des kilomètres que le 
niveau avait monté très haut et débordé à plusieurs endroits il nous emporte facilement vers le barrage où 
il est assez difficile à passer, certains ont déjà retourné le canoë et le notre se remplie lors de ce passage, 
nous sommes quitte pour l’accostage et vidanger cette eau.  
 

 
 
Le repas est pris sur le bord d’un camping idéal pour profiter des toilettes, la gente féminine étant plus 
importante il faut faire des choix. Il fut bien agréable de passer ce samedi tous ensembles  
 
 

 
 
 
Les grilles financeront cette sortie afin de ne pas ajouter une dépense supplémentaire au budget cadets.  

Roger LECOUVEZ 


